

## 論文の内容の要旨

論文題目 今様の時代—変容する宮廷芸能—

氏名 沖本幸子

本稿は、平安時代末期から鎌倉時代初期にかけての宮廷芸能の変容について考えようとしたものである。特に、雅楽など大陸由来の芸能が主流の宮廷にあって、それまで卑俗なものとされていた巷間の流行歌「今様」が、次第に受容され流行していったという事実に注目していく。折しも和歌が民衆の表現の中に新たな道を見出そうとしていた時代もあり、爛熟期を迎え、武士が勢力を伸張させていく中で、宮廷がどのような力を必要としていたのか、芸能の変容を通して考えていく意味もある。

本稿の一つの特徴は、歌詞研究が大半であった今様研究に芸能史研究の軸を立て、宮廷歌謡としての今様がどのような土壤から産み落とされ、どのように継承されていったのか、具体的に考察した点にある。その際、五節の渾醉えんすいという、院政期の始まる頃に成立した酒宴の芸能の展開に目を向けて、朗詠から始まり、雅楽の万歳樂での乱舞によって締めくくられるという枠組みの中に、次々と新しい芸能が流入していく様を明らかにしてきた。まず、大道芸能と深く関わる散楽の中から今様が析出され、今

様の流行が一段落した頃に、乱拍子、白拍子という新しいリズムに乗っての乱舞が流行し、乱舞熱の高まりの中で、貴族自身が「物云舞」などの独自の芸能を生み出すに到るというアウトライントを描いたのである。これは、酒宴の芸能の歴史を切り口にしたものだが、宮廷における芸能の流行の変遷をほぼ正確に辿っていると考えられる。

そして、こうした大まかな宮廷芸能の流れを踏まえつつ、画期と思われる時代の芸能熱のありようについて、更に踏み込んで考察していった。まずは、宮廷に今様が本格的に流入してきた白河院時代の今様熱、そして、今様集『梁塵秘抄』の編者・後白河院の今様熱、最後に、今様の流行が去った後の宮廷の芸能熱について、それぞれの実態と意味を探ろうとしたのである。

以下、本稿の構成に沿って見ていくことにしたい。

まず、第Ⅰ部「今様、宮廷へ」では、今様が宮廷に流入してきた時代に目を向けた。

第一章「今様への道」では、今様が「今様歌」すなわち、単なる「今風の歌」と呼ばれていた時代から、「今様」というジャンルの歌謡として認識されるに至るまでのプロセスを追い、「今様」が、どのような歌謡として貴族社会に受け入れられていったのか探ろうとした。

(一) 「「今様歌」から「今様」へ」では、「今様歌」と呼ばれていた時代の今様が貴族社会とは一線を画した、卑俗な歌謡と認識されていたことを確認した。そうした中で、今様のプロの担い手である傀儡子（遊女の一種）と貴族の双方に後世名手として語られる人物が登場し、名手の神話化を伴いながら、「今様」が宮廷社会との距離を縮めていく様子を考察した。

(二) 「散楽と今様」では、貴族社会に迎え入れられた今様が、「淵醉」という、宮廷で毎年行われる酒宴で歌われるようになっていくことに注目した。その中で、宮廷に流入した頃の今様が「散楽」ともいわれていたことを指摘し、当時の散楽の滑稽無比な性質を、宮廷の陪従による散楽や大道の散楽と照らし合わせながら考察し、当時の今様の性質に迫った。巷間に散楽のエネルギーが満ちていた時代の話であり、そうした大道の熱狂をまさに背負うものとして今様が宮廷に流入していたことを具体的に明らかにしたのである。

第二章「今様の場をつくった人々」では、白河院時代の宮廷の今様熱を生み出し支えた人として、特に、宮廷の中核にいた人々に焦点を当て、当時の今様の多様な享受

の様相を明らかにした。

(一) 「白河院皇女と今様」では、白河院最愛の娘・郁芳門院の田楽熱が内裏や院で上流貴族達までもが自ら雑芸能を行う道を拓き、その妹・令子内親王が雑芸能の場である淵醉を頻繁に主催するなど、貴族が散楽や今様に興じる場を生み出していったことを明らかにした。(二) 「摂関家と今様」では、摂関家という貴族界最高の家柄にあり、宮廷古典音楽にも造詣の深い藤原忠実が内々の宴で今様を歌わせる一方で、白河院の御前などで自ら今様を歌っていたことを指摘した。そして、(三) 「白河院と今様」では、時の帝王・白河院が、男色の土壤ともなった院北面というプライベートな空間で、しばしば今様などの雑芸能を行わせていたことを明らかにした。

第Ⅱ部「祈りの今様」は、今様狂いとして名高い後白河院にとって、今様とは果たして何であったのか考察しようとしたものである。まず、序章で、院にとって今様の道が熊野の道と重ねて捉えられるような求道的、信仰的なものであったことを確認した上で、以下、院が今様を信仰として捉えた理由について考察していく。

第一章「今様のトポス」は、後白河院が正統と仰いだ美濃・青墓の傀儡子がその相承の根本とした相模国・足柄明神の神歌「足柄」に注目し、「足柄」という土地を多角的に考察する中で、「傀儡子」とは何か、「足柄」とは何かを問うたものである。その上で、「足柄」を根本とする「傀儡子」に後白河院が連なろうとした意味を考えていった。(一) 「傀儡子考」では、足柄の地を、東国の靈場の中に位置づけ、特に伊豆走湯山、箱根山との対照の中で、足柄明神の渡来神としての性質を指摘し、傀儡子がその神を祀り、樹木信仰とも深く関わりながら「木々のもの」としての起源を持っていた可能性を指摘し、傀儡子の異形性に触れた。(二) 「境界考」では、足柄という土地が、宮廷にとって東との境として古来重視され、東を祀り鎮めるべく宮廷で行われてきた「東遊歌」の生まれた地であったことを確認し、源頼朝による東国霸権確立の流れの中で、特に、東との堺を鎮めるものとしての足柄明神の役割が重視され、今様「足柄」が、まさに、新しい「東遊歌」の意味を持っていた可能性を指摘した。

第二章「今様の身体」では、今様という歌謡の生態に即して、後白河院にとって今様が信仰と捉えられた契機について考えた。(一) 「後白河院と今様の声」では、後白河院が声の力への信仰を持っていたことを確認し、どのような声がなぜ理想とされたのか、当時の楽器の音声観などとの比較の中から明らかにした。(二) 「女声考」は(一)

の補説として記したもので、後白河院が女性傀儡子の声に繋がろうとしていたことに注目し、当時の女性の声の持つ意味と役割について考察し、後白河院の声観を違う角度から考えようとしたものである。(三)「今様の身体」では、今様表現の一つの特質である主情性に目を向けて、「われ」の「心」を歌うということによって何がもたらされるのか、今様信仰との関わりから考察した。

第Ⅲ部「歌から舞へ」は、後白河院の異常なまでの今様熱を受けて、今様を含めた宮廷芸能がどのように変化していったのか、その変化の様相に目を向けたものである。

第一章「今様の固定化と後白河院」では、後白河院の求道的な今様熱の一方で、宮廷全体の今様熱が収束に向かっていくことを確認した。(一)「宴席今様の固定化」では、淵醉の今様の曲目が固定化されていくプロセスを、(二)「「今様の家」の成立をめぐって」では、今様が宮廷古典歌謡の一つとなり、歌の家の管理下におかれしていくプロセスを、それぞれ後白河院の影響を視野に入れつつ考察した。

しかし、こうした今様熱の収束は一面で新しい芸能の時代への移行をも意味していた。言い方を変えれば、かつて今様が体現していた大道散楽的エネルギーが、今様を介して、より大きな波動となって受け継がれていったということである。その様相を具体的に明らかにしようとしたのが、第二章「宮廷芸能の展開」である。

まず、(一)「乱舞の鼓動」では、今様表現の一部を受け継ぎながら、「乱拍子」「白拍子」という新しいリズムが流行し、それに乗っての乱舞が、五節の淵醉などの芸能として興じられ、貴族の興味が歌から舞へと次第に移っていくことを明らかにした。

(二)「物云舞の成立をめぐって」では、乱舞流行の時代の中で、五節の淵醉に貴族たち自身が「物云舞」という独自の芸能を生み出していったことを指摘、物云舞成立のプロセスを、「五節の櫛」の「風流化」との関わりから考察した。(三)「滝口と芸能」では、(一)で見た乱拍子流行の一側面として、天皇の警護を職務とした滝口武士が、乱拍子を歌うプロとなり、猿楽能成立の母体となる寺院儀礼の場にも参加するなど、芸能者としての役割を強めていったことを明らかにした。

最後の章で扱っている芸能は今様ではないが、今様表現の一部が新しいリズムに乗って再生していったこと、元今様が体現していた散楽的エネルギーが新しい宮廷芸能の形で展開していったこと、さらに、その一部が猿楽能の成立へと繋がっていく様子が窺えること等の重要性を鑑み、本稿に取り入れ、締めくくりとした。